

Besprechungen

Autor(en): [s.n.]

Objekttyp: BookReview

Zeitschrift: **Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera**

Band (Jahr): **58 (2008)**

Heft 230

PDF erstellt am: **02.06.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Besprechungen

Hans Roland Baldus (Bearb.), Sylloge Numorum Graecorum Deutschland, Staatliche Münzsammlung München, 22. Heft, Karien, Nr. 1–714, München: Hirmer Verlag GmbH, 2006. [80] S., inkl. 36 Tafeln. 75.80, ISBN-10 3-7774-3345-4.

Après la Sylloge dévolue à l'Attique, la Mégaride et Egine en 2002, le cabinet de numismatique de Munich poursuit donc la publication de sa collection de monnaies grecques avec ce volume consacré à la Carie.

Y sont représentées bon nombre de monnaies provinciales romaines, mais aussi des frappes d'époque hellénistique et quelques émissions des satrapes perses.

Relevons plus particulièrement la présence d'un ensemble important de monnaies d'argent et de bronze de Rhodes (n° 569–693) datant des IV^e, III^e, II^e et I^{er} siècles av. J.-C., ainsi que de l'époque romaine. Parmi les autres groupes plus particulièrement bien représentés, il faut signaler les émissions d'Aphrodisias (n° 97–171), Cos (n° 496–557), Cnide (n° 280–333), Tabai (n° 429–476), Antioche (n° 59–96), Mylasa (n° 340–376), Alabanda (n° 24–51) et Stratonicée (n° 401–427).

Comme à l'accoutumée, les monnaies sont décrites avec précision et avec de nombreuses références bibliographiques. Parfois même, un commentaire a été donné dans le cas de problèmes d'attribution ou d'interprétation, ainsi pour les n° 418 (bronze romain de Stratonicée du Caïque avec Bellérophon sur Pérgase à l'avers et un autel au revers), 495 (tétra-

bole incus au dauphin peut-être attribuable à Poseidion sur l'île de Carpathos) ou 697sqq. (drachmes de type rhodien).

Un petit bronze de Gordien III (238–244) avec au revers Dionysos avec thyrsse, canthare et panthère a plus particulièrement retenu notre attention. Dans la Sylloge munichoise, il a été catalogué sous Antioche du Méandre (n° 91), alors que dans notre volume du RPC VII¹, nous l'avions attribué à Mastaura (RPC VII, 436). C'est le seul exemplaire connu à ce jour et la légende du revers est quelque peu effacée, rendant une lecture claire des lettres difficile. Notre attribution à Mastaura reposait sur deux arguments:

- d'une part, le coin de l'avers a été utilisé par tous les autres types de Mastaura appartenant à la même dénomination de 21/22 mm (RPC VII, 437 et 438), alors qu'il est inconnu à Antioche;
- d'autre part, le type du revers (Dionysos) est bien attesté à Mastaura (cf. RPC VII, 435 pour Gordien III).

Il existe toutefois une liaison de coin d'avers entre Mastaura et Antioche à l'époque de Gordien III pour la dénomination de 30 mm² et le type du Dionysos n'est en lui-même pas inconnu à Antioche (cf., pour ne citer qu'un exemple, SNG Munich 77 pour Domitien). ReconSIDérant la question, nous sommes donc consciente du fait qu'aucun de nos deux arguments n'est entièrement concluant et que seule la découverte d'un exemplaire au revers parfaitement lisible permettrait de clore le débat.

Marguerite Spoerri Butcher

- 1 M. SPOERRI BUTCHER, Roman Provincial Coinage VII: De Gordien I^{er} à Gordien III (238–244 apr. J.-C.), 1. Province d'Asie (Londres/Paris, 2006).
- 2 K. KRAFT, Das System der kaiserzeitlichen Münzprägung in Kleinasien. Materialien und Entwürfe (Berlin 1972), liaison 083; M. SPOERRI BUTCHER, L'organisation de la production monétaire au sein de la province d'Asie à l'époque de Gordien III (238–244), RSN 85, 2006, p. 97–132, ici p. 108.